

Naufrage de la Sémillante : une cérémonie entre ciel et mer

La traditionnelle commémoration du naufrage de la Sémillante s'est déroulée hier sur les îles Lavezzi. Une cinquantaine de personnes était présente pour rendre un vibrant hommage aux marins et soldats disparus

Sept cent deux morts, c'est le terrible bilan du naufrage de la Sémillante dans l'archipel des Lavezzi qui a eu lieu le 14 février 1855. La frégate avait quitté Toulon sous le commandement du capitaine Jugan, pour rejoindre la Crimée et apporter vivres, soutien militaire et matériel aux forces françaises avant de s'écraser sur l'îlot de l'Acciari. Une date qui marque la plus grande catastrophe maritime de Méditerranée.

Hier, une cinquantaine de personnes s'est rassemblée au cimetière du Furcone, sur les îles Lavezzi pour commémorer ce drame. "C'est une cérémonie bien différente lorsqu'elle se déroule à l'église Saint-François. Ici, l'ambiance est plus recueillie et plus intime, ce n'est pas anodin", décrit Michel Mallarini, directeur du port de Bonifacio.

Rassemblement et actualité

Corps constitués, élus, bénévoles, grand public, anciens combattants... S'il fallait chercher du positif dans une catastrophe, ici, c'est clairement le rassemblement qu'elle génère. "En mémoire de ces soldats, ces marins qui ont trouvé la mort ici, il est important de leur rendre hommage, de raconter leur histoire", annonce le père Michel Renard en début de messe commémorative. "La mémoire de la ville de Bonifacio est représentée, c'est un devoir que nous avons de commémorer ce naufrage", commente Camille Corbieres, volontaire à la SNSM. Également intergénérationnel, ce devoir de mémoire fédère le grand public, véhi-



Messe de commémoration du naufrage de la Sémillante célébrée par l'abbé Michel Renard.

/PHOTO A.-S.P.

culé des valeurs et transmet un lien à la mer essentiel pour les insulaires. "C'est une cérémonie qui symbolise ce qui peut encore arriver aujourd'hui, principalement sur une île comme la Corse. Bravo à la SNSM et ses bénévoles qui, tous les jours, veillent à la sécurité maritime. Ils mettent leur vie en danger et je suis admiratif de cela. Je salue tous les services de l'Etat qui interviennent en mer", confie le commandant de la Marine nationale Pierre-Jean Remy.

Alors que les sonos installées par la mairie de Bonifacio lancent les coups de canon qui clôturent la cérémo-

nie, les personnes présentes se dirigent à l'extérieur du cimetière marin pour partager le pot de l'amitié.

La Sémillante à l'ère 2.0

Une organisation minutieuse mise en place par la municipalité de Bonifacio qui a nécessité la mobilisation de trois embarcations pour les transports des personnes et du matériel. "La journée était très bien organisée, je suis satisfait car nous avons un devoir de mémoire pour cette tragédie en Méditerranée. Les bouches de Bonifacio sont dangereuses, et aujourd'hui, d'importants moyens sont mis en place pour sécuriser l'accès tout en les protégeant", explique Francis Beaumont, conseiller municipal de Bonifacio. "La mémoire du devoir peut nous sauver", conclut Antoine Poggi, ancien com-

battant en Algérie et en Tunisie. La commémoration traditionnelle est également complétée par un relais de l'information sur les réseaux sociaux, une communication en temps réel sur internet via Instagram et Facebook.

Les valeurs continuent donc de se transmettre, en touchant le plus grand nombre en aval sur la toile.

Plus qu'un événement ponctuel

Notons également qu'il ne s'agit plus uniquement d'une journée de commémoration mais d'un hommage sur le long terme avec l'organisation par le conseil départemental d'une exposition itinérante qui a pris ses quartiers à Bonifacio.

"L'exposition la Sémillante, récit de naufrage" est ouverte au public à l'espace Saint-Jacques du 13 au 16 février. Construction de la



Exposition "La Sémillante, récit de naufrage", à l'espace Saint-Jacques à Bonifacio, visible aujourd'hui entre 15h30 et 17h.

frégate, guerre de Crimée ou encore secours en mer et descriptions des cimetières, les informations ne manquent pas. Du matériel récupéré sur la frégate par une entreprise italienne en 1855 et des collections privées com-

posent également cette exposition.

Un naufrage qui fédère et mobilise le plus grand nombre, plus qu'un souvenir et un devoir de mémoire, un moteur pour l'histoire.

ANNE-SOPHIE PASSALBONI



La cérémonie d'hommage se termine avec une levée de drapeaux par les anciens combattants, sous des coups de canon fictifs.

L'association "Aux Marins" en soutien

L'association "Aux Marins", mémorial national des marins morts pour la France, a été fondée en 2005 pour "relier le monde des vivants aux générations passées". Les buts de l'association sont d'exprimer la reconnaissance de la nation aux marins d'Etat, soutenir les familles des marins disparus, gérer le produit culturel "Mémorial" en assurant la permanence de la mémoire maritime et accueillir le public dans le cadre de tourisme de mémoire. Elle est située à la pointe Saint-Mathieu, sur la commune de Plougonvelin, dans le Finistère. Anne-Marie et Michel Hermain sont délégués "Aux marins" pour la Corse. Ils étaient présents lors de la commémoration pour représenter l'association.

"C'est formidable et c'est l'occasion d'avoir une pensée pour ces marins morts pour le pays. Le cadre est magnifique et la cérémonie était formidable", explique Michel Hermain.



Anne-Marie et Michel Hermain-Westrelin, délégués "Aux Marins" pour la Corse.

La mission de ces délégués en Corse est de retrouver les familles ou les proches des marins décédés, de récupérer des photographies et des CV pour diffuser la mémoire.

Anne-Marie, fille d'un marin du Dragueur de mine qui a sombré le 23 novembre 1943 au large de la pointe de l'Isollella témoigne, non sans émotion, de son investissement au sein de l'association. "Tous les ans, il y a un travail de mémoire à effectuer, même si j'ai parfois l'impression que ces marins, qui se sont engagés volontairement, au péril de leur vie, sont morts pour rien... Mon père s'est engagé en 1920 et était sur le dragueur Marie-Mad quand il a sombré au large d'Ajaccio avec 23 autres marins. C'est en partie pour lui que je m'investis autant dans l'association".

A.-S.P

Contact "Aux Marins" pour la Corse : 0 495 200 152.